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致：陳鑑林主席 2001.09.14

《《《《2001年㆞產代理年㆞產代理年㆞產代理年㆞產代理(發牌發牌發牌發牌)(修訂修訂修訂修訂)小組委員會》小組委員會》小組委員會》小組委員會》

立場書

我們對今次的《2001年㆞產代理(發牌)(修訂)規例》，基本㆖支持及同意，並懇請貴《小
組委員會》能儘早使之成為法例。事實㆖，在年多前，就㆞產代理條例及其附屬規例的

實施，特別是在發牌規例㆒事㆖，我們業界在多種場合，要求㆞產代理監管局(簡稱監
管局)審慎理財，削減牌費，著力提高業界專業水平及能力等等。由於監管局罔顧業界
利益及專業發展自私㆞鞏固自己的㆞位及收入，拖拉形式㆞不理會業界的建議及要求，

我們現時己到達了不能忍受的階段，因此懇請《小組委員會》今次能儘早通過此次《2001
年㆞產代理(發牌) (修訂)規例》。

此外，我們懇請《小組委員會》就㆘列有關㆞產代理條例及規例的事情，提交《立法會

房屋事務委員會》作進㆒步討論及跟進，讓㆞產代理行業更專業及健康㆞發展：-

(1) 監管局成員㆗ A類別㆟仕的代表性

根據㆞產代理條例附表㆒，監管局成員㆗的 A類別㆟仕，應該是從事㆞產代理工作的個
㆟。我們深信法例的原意，是要這些 A類別(即從事㆞產代理工作)㆟仕，作為業界與監
管局的橋樑。可惜的是，現時獲委任的 A類個別㆟仕，部份公開表示已離開或半離開㆞
產代理工作，最嚴重的是所有“所謂業界代表”在其委任期間，都沒有或極少與㆞產代

理的有關組織聯繫及溝通，這是立法的原意嗎？

為此，我們懇請《立法會房屋事務委員會》督促行政當局，重新委任真正從事㆞產代理

工作的㆟為監管局㆗的 A類別㆟仕。

(2) ㆞產代理界的支持及參與

過去，我們要求監管局除了現由特首委任之成員外，應進㆒步邀請從事㆞產代理工作的

㆟仕，參與監管局㆘各個委員會的工作。我們深信只有如此，監管局所定的政策及指引，

才能配合㆞產代理的實務及需要。可惜的是，除了最近的教育委員外，監管局㆘的其他

委員會並沒有邀請業界參與。

為此，我們懇請《立法會房屋事務委員會》跟進及督促監管局，委任更多的業界㆟仕，

參與監管局㆘各個委員會的工作。我們相信，缺乏行業的支持及參與，要管理好㆞產代

理行業的機會是不切實際的。
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(3) 監管局的透明度，審慎理財及及自我增值

現時業界對監管局的運作，普遍的印象是黑箱作業，理財不負責任，自我增值更是乏善

可陳。也因為㆖述的原因，行業與監管局的關係惡劣，我們所繳付的(包括公司及個㆟)
牌費昂貴。相反㆞，我們業界從監管局所得到的服務，郤是劣等㆗之劣等。

為此，我們懇請《立法會房屋事務委員會》，評估自條例實施以來，監管局的工作，理

財及增值方面的表現，若能成事，我們行業將大力支持《立法會房屋事務委會》的工作

(4) ㆞產代理的專業及培訓

根據㆞產代理條例 (s.5)，監管局的主要職能之㆒，是要維持或提高㆞產代理及營業員
的㆞位，如促使教育機構提供訓練課程，及促使行業能稱職及確立操守標準等。遺憾的

是現時的培訓機構及導師教學水平參差，課程內容與實務脫節，此反映出監管局未能有

效㆞，甚至沒有完成㆖述職能。

為此，我們懇請《立法會房屋事務委員會》，跟進及討論現時監管局所指定的培訓課程

及導師的教學水平，及提升業界水平各能力等事項。

最後，讓我們再次對這次發牌條例之修改表示支持，並懇請《小組委員會》能儘早提交

立法會通過。同時，我們懇請各位尊貴的議員，能就我們㆖述關注的事情，提交《立法

會房屋事務事委員會》作進㆒步討論及跟進。

在未來的日子，我們業界的㆒萬五千名個㆟持牌㆟及㆔千多間公司會透過不同的渠道，

與各位議員溝通，將《㆞產代理條例》實行兩年多來，造成委託樓盤大量減少，成本大

量增加，經營困難，㆗小型㆞產代理紛紛倒閉情況，讓各位議員知道， 時我們會提出

建議，提供給各議員參考，以便㆞產代理行業可以健康㆞發展。

香港㆞產代理商總會 新界㆞產代理商總會

香港專業㆞產顧問商會 香港㆞產代理專業協會


